

# Ríos y barrancos encaran la época de la sin limpiar

La Confederación realiza la mayor inversión en preparar los lechos aunque no llega a los 40 F. R. | VALENCIA

★★★★★ 0 votos

0 Comen

La borrasca que azota España parece que está adelantando el fin del verano y eso, en la Comunitat Valenciana, significa que se abre la lata de la época de las tormentas y de las temidas gotas frías fabricantes de riadas. Poco puede hacer el ser humano para frenarlas -al margen de no edificar en viejos cauces-, lo que sí puede es facilitar la evacuación de las aguas, y para eso deben de estar más limpios.

Y los cauces deberían de estar preparados -sin troncos sueltos ni maleza ni cañaverales ni basura- pero no lo están en su mayoría. La Confederación Hidrográfica del Júcar dispone de 40.000 kilómetros de cauces y este año también ha vuelto a dejar zonas descuidadas, a pesar de que su dirigente, Juan José Moragues, ha asegurado que ha invertido más que nunca, 20 veces más este año que en 2004, cuando alcanzó la presidencia de la entidad dependiente del Ministerio de Medio Ambiente: 21,45 millones de euros frente a casi un millón en el año 2004.

Pero al mismo tiempo, Moragues, al pedir públicamente ayuda, como ha hecho, al resto de Administraciones, reconoce que la Confederación no llega a todo y que son muchos los cauces que este año afrontan la temporada de lluvias torrenciales con los cauces sin estar preparados para ello.

El presidente del organismo de cuenca, además, afirmó el pasado 2 de agosto que la CHJ actúa cuando los Ayuntamientos se lo piden, aunque hay que tener cuidado con las actuaciones, porque algunos barrancos albergan ecosistemas de flora y fauna «que hay que respetar».

Tanto el conseller de Gobernación, Serafín Castellano, el 4 de agosto, como el director del Centro de Estudios Ambientales del Mediterráneo, Millán Millán, el 26 del pasado mes, advertían de que este otoño el riesgo de que la Comunitat sufra de nuevo la gota fría es, si cabe, más elevado que en otras ocasiones porque ha sido un verano más cálido que los precedentes y también porque la temperatura del agua del mar ha entrado en septiembre más elevada que otros años.

Castellano está avisando desde hace tiempo de la necesidad de limpiar los cauces, especialmente de los barrancos, con el fin de aminorar los efectos negativos de las avenidas de agua, como sucedió hace un par de años con el río Girona, en la Marina Alta, durante el puente del 9 de octubre y del Pilar. Y también como ocurrió el año pasado justo por esas fechas tanto en esa comarca como en la Safor y la Vall d'Albaida, e incluso en la Ribera, donde el Júcar se desbordó sin afectar a las poblaciones.

El barranco de l'Alberca, en la cuenca del Girona, es un ejemplo de vegetación sin control, como confirmó Pere Cardona, de la Plataforma del río Girona. «Estamos muy preocupados por la zona de la desembocadura del río. Hay casas que están en precario desde la riada de hace dos años. No se han hecho las obras de defensa y si viene una nueva tendremos una desgracia. Es un peligro más que evidente», aseguró.

Por lo que se refiere al resto del cauce, el representante de Plataforma río Girona aseguró que la situación de la vegetación de ribera, «en general, ha mejorado muchísimo. La Confederación está haciéndolo

« La Plataforma riu Girona dice que aún hay casas en precario desde la riada de 2007

Un mar de cañas jalona el río Turia entre Manises y Vilamarxant

bastante bien».

No obstante, considera que los puentes dels Poblets y Verger, por ejemplo, siguen sin tener capacidad suficiente como para permitir el paso «de una gran riada como la de 2007» y pide la instalación de puentes móviles que pudieran retirarse del cauce en caso de avenida.

El barranco de les Portelles, en Denia, es otro en los que no se ha actuado desde la CHJ. Incluso las cañas invaden la carretera de Les marines, en el término dels Poblets.

Y a pesar de que se ha adecentado, si hubiera una riada las masas de cañas que jalonan buena parte de cauce del río Turia a su paso por Manises, L'Eliana, Paterna, Ribarroja y Vilamarxant acabarían cubriendo el nuevo cauce del Turia, a no ser que propiciasen un efecto barrera a la altura de Quart y causase que el río se desbordara antes de arribar a su embocadura de hormigón. La CHJ sí ha limpiado el barranco del Mandor, en l'Eliana, pero no muchos más en esta cuenca.

La CHJ ha trabajado bastante en la comarca de la Ribera, a pesar de que el Ayuntamiento de Alzira se ha ocupado, a pesar de enfrentarse a una multa de miles de euros, de limpiar barrancos en su término, igual que ha hecho Denia o Villarreal.

Más de la mitad de la población de la Comunitat Valenciana vive en poblaciones situadas en zonas que están consideradas de alto riesgo de inundación.